

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 13 DE FEBRERO DE 1924

Número 55

PATROCINIO ARAYA

También si Patrocinio Araya estuviera aquí hablaría de la Constitución y es de creer que también le citaría la Constitución al Lic. Jiménez. Si Patrocinio Araya estuviera entre nosotros andaría escandalizado, escandalizado del poco respeto en que se tiene a la Constitución de la República. En mi tiempo, diría, haciendo añoranzas, en mi tiempo las cosas se hacían de otra manera, y por la siniestra perspectiva de su alma pasarían los horrendos días de este hombre. Ahora dirá él y con él muchos otros hombres: ahora todo debe hacerse dentro de un severo régimen constitucional. Nadie soportaría a Patrocinio: agitando la Constitución de 1871 y las leyes electorales, nadie le soportaría en sus exigencias de que hay que respetar esas cosas. Sí, hay que respetarlas, indudablemente; ellas, la Constitución y las leyes, son la virtud de la República; el respeto en que se las tenga, la veneración que se les guarde, todo eso viene a ser parte de la dignidad y del prestigio de la patria. Bueno para la patria si muchos son los que respetan la Constitución y las leyes. Malo para ella cuando esos documentos comienzan a caer en descrédito. Cómo, dirá Patrocinio, que acaba de llegar del destierro, el único tinoquista que no ha podido regresar a la patria; el más leal acaso entre todos ellos, el más sincero amigo de los gobernantes, el más dispuesto a sacrificar su vida y su poco nombre por sus amigos y protectores; el único acaso que no quiso morder la mano de sus amos. Cómo, dirá Patrocinio, cómo, ya en Costa Rica no se respeta la Constitución?

Pero este Patrocinio sería un símbolo de ingenuidad. Uno llegaría hasta creer en sus escrúpulos de conciencia; uno llegaría a creer que en el fondo de este hombre oscuro hay un buen ciudadano que siente el respeto por las leyes y la devoción de que otros hacen alarde por la Carta de la República. Pero para su mala fortuna, también fué él un signo terrible del tiempo. El fué el verdugo. En él, matando a Rogelio para cumplir órdenes superiores se resume lo que aquella época tremenda tuvo de trágica, y matando a Rogelio en realidad se mataba a la República. Después de la muerte de Rogelio, qué era la Constitución de 1917, la hermosa Constitución de 1917? Era un chiffon de papier, como dicen los periodistas de los diplomáticos; era algo más que un chiffon de papier, era un andrajo. Quién habría seguido creyendo en eso? Quién siguió creyendo en la Constitución de 1917? Nadie, ni los que habían hecho la Constitución, ni quienes la habían adoptado como su ley, ni quienes la sufrían. La Constitución se resumía en la voluntad de los amos. Rogelio y su grupo eran como los haces de un glorioso consulado romano pisoteados en los lodazales de Buenos Aires. Le tocó consumir esa obra, incomparable, infame, la más triste de nuestra historia, a Patrocinio; pero alguna vez Patrocinio se ha defendido y ha hecho bien: Yo, les ha dicho Patrocinio, no fuí más que un brazo ejecutor. Es verdad, yo maté; pero ya vosotros habíais matado antes que yo. Yo maté el cuerpo de Rogelio con mis balas; pero ya vosotros habíais matado a Rogelio con vuestro

deseo. Mis balas habrían podido errar; habrían podido no dar en el blanco; aún se habrían detenido en el camino. Si segundos antes de matar yo a Rogelio me dáis orden de que no lo haga, mis balas se quedan dormidas en mis armas y vuestra República habría ganado en prestigios. Se habría dicho: es un país clemente aquel; allí no se matan los hermanos unos a los otros. Pero vuestro deseo de que muriera Rogelio y sus compañeros era inexorable y por lo tanto, nada podía entonces detener la fuerza de mis balas. Yo no fuí sino a cumplir vuestro deseo.

Qué tragedia aquella. Con quienes habla Patrocinio, con quienes? Hablará con Joaquín, cuyo cuerpo ya descansa en el sepulcro y no oye sus voces imprecatorias? Hablará con Federico, que como él devora en silencio el dolor de no tener patria? No, debe hablar con todos aquellos que a pesar de sus complicidades gozan de la suprema dicha del hombre, gozan de la dicha de vivir en la patria propia.

Va Rogelio y el grupo de valientes por los vericuetos de la montaña. Ansiosos, anhelantes, cautelosos. En la inmensa montaña no quisieran hacer ruido. Cuando oyen el ruido del viento en el bosque se estremecen. Serán los perseguidores que vienen al aleance? Van despacio, no hablan: la tristeza de la obra malograda, de la patria dejada en servidumbre, de las esperanzas deshechas, de la vergüenza nacional, les pesa en el corazón como una montaña. El día es angustioso, la noche es larga: se internan en el bosque; se distribuyen: unos vigilan mientras los otros duermen. La paz nocturna se les vuelve un abismo. Ponen el oído sobre la tierra para escuchar el paso de las cabalgaduras. Viene la mañana y es espantosa. Aquel nuevo día será el de su muerte. La inmensa montaña silenciosa les ha dado un poco de abrigo, pero acaso en un repecho les tenga lista una infame sorpresa. Se dijera que el corazón va delante de ellos.

Patrocinio por un lado va rápido como un rayo: todo se abre a sus pasos. El mismo mar que para otros es artero, para Patrocinio es casi amigo, es casi un cómplice. La nave de Patrocinio vuela como un pájaro de tempestad. Patrocinio lleva en el pecho el furor de la venganza; el mundo le parece pequeño a Patrocinio para su venganza. Los días se le hacen largos y las noches infinitas movido por el sentimiento de la venganza que va a

Mañana:

Una revolución de Presidarios

realizar. Y si ya ha pasado Rogelio y su grupo? Y si no podrá darles alcance? Y si volverá sin haber cumplido sus encargos espantosos? Los soldados miran a Patrocinio. Patrocinio escruta el horizonte, él calla; se mantiene en una reserva sepulcral. Quien pudiera ver en el fondo de su imaginación, vería la tragedia. El oculta esa tragedia por temor de que no se realice. Ya tiene el pie en tierra; ya está en el camino de Buenos Aires; como una serpiente huye por los estrechos senderos del bosque, jadeante, obsesionado, nervioso. Es cuestión de horas, de minutos, de segundos. Un segundo puede ser para Patrocinio una eternidad.

La república entera sabe o presiente lo que va a suceder. El descalabro de la revolución ha relajado la voluntad del mayor número. El triunfo de las armas del gobierno pone en embriaguez a los cortesanos. Se vive de uno y otro lado una profunda espera. Rogelio Rogelio ya no es una persona. Rogelio se convierte en un símbolo. Lo que va a morir en Rogelio es la república misma.

Patrocinio ya regresa del destierro, ya cree él y con razón que se ha olvidado su crimen, ya tiene Patrocinio otra vez patria; ya Patrocinio vuelve a ser ciudadano. Ahora anda agitado, intranquilo, impaciente porque nadie respeta aquí ni la constitución ni las leyes. Patrocinio mató la constitución y las leyes, y ahora he aquí que él es el único que viene a defender esa constitución y esas leyes.

Por qué no ha de ser así? Por qué ha de ser solamente Patrocinio quien sufra el destierro? Por qué el presidio se ha de abrir tan sólo para este individuo? Por qué sólo en él se ha de resumir el dolor de una sanción terrible? Por qué sólo él ha de devorar el dolor de no tener patria? Por qué solo contra él han de ser las maldiciones de sus compatriotas? Por qué ha de ser más culpable él que todos cuantos felicitaron a los despotas porque la revolución había tenido tan excelente remate? No procedió él como amigo leal de los Tinoco mientras los otros le cobraron a los a los Tinoco con creces el favor que les hicieron de felicitarles porque habían puesto en la historia de su vida la tragedia de Buenos Aires?

Y por qué Patrocinio habría de creer menos que los otros en la Constitución y las leyes?

Sin embargo, cincuenta mil hombres han peleado por honrar la Constitución y las leyes; cincuenta mil hombres han querido que el Presidente se elija de acuerdo con la constitución y las leyes; cincuenta mil hombres han conjurado toda una intriga oficial encaminada a burlar la Constitución y las leyes; han luchado porque sea cierta la voluntad de los pueblos; han combatido con pobreza altiva y decorosa el oro de los ricos echandistas; cincuenta mil hombres han despedazado al partido oficial en batalla realmente épica y han triunfado. Pero Patrocinio dice que no; Patrocinio dice que los republicanos y los reformistas han burlado la constitución y las leyes. Hemos de creerle, Patrocinio, porque eres un irresponsable.

Declaraciones del Dipdo. Fonseca Zúñiga

Al margen de la revuelta de Cambronero - Lo que dice La Tribuna de hoy

"El Diputado reformista, don Enrique Fonseca Zúñiga, nos manifestó ayer, para que lo digamos en este diario, que con motivo de las gestiones que han estado haciendo un abogado y varios empleados de la policía, de alta jerarquía, ante los presos llamados revolucionarios para que éstos declaren que el General Volio y demás amigos suyos son culpables también de esos sucesos, tiene que hacer las siguientes declaraciones:

—Que el señor Secretario de Seguridad Pública es responsable de dichos sucesos, por cuanto varios días antes que se desarrollaran, tuvo conocimiento formalmente de ellos y nada hizo el Sr. Acosta para evitarlos, dejando que ese escándalo tomara cuerpo, sin saberse qué motivos tuvo para ello. Que está suficientemente documentado para hacer estas declaraciones, las que se ha visto obligado hacer por la ac-

titud que en su contra y en contra del General Volio se está tomando en estos últimos días.

—El señor Acosta, don Aquiles,—agrega el señor Fonseca Zúñiga,—era conocedor de que Cambronero pensaba en esa revuelta y como lo repito, estaba al tanto de los detalles más íntimos de tal suceso. Si ellos se desarrollaron y significan para el país un trastorno y cuestan muchos miles de pesos, el culpable de todo ello no hay que andarlo buscando con artes y con falsedades, pues ya dejo dicho quién es el más responsable de esos sucesos, por no haberlos evitado en tiempo.

Agradecemos estos informes al señor Fonseca Zúñiga y él nos ofreció hacer nuevas declaraciones, más amplias si fueren del caso, ante la autoridad competente, si es que se piensa ventilar estos asuntos."

De La Prensa.

Reformas en el Banco de Costa Rica

Esta fuerte y acreditado institución bancaria, hoy bajo el acierto e inteligencia de su Director don Alberto Ortuño, ha emprendido serias reformas en su parte interior, con el fin de dar más amplitud a todos los departamentos de servicio público.

El movimiento del Banco ha ido elevándose en todo su aspecto, hasta el punto de que se hacen necesarias otras nuevas secciones de caja para dar cumplimiento a las exigencias de su numerosa clientela.

Para la explotación de diferentes industrias

Conversando ayer con uno de nuestros capitalistas, persona entendida y audaz para todo cuanto guarda relación con los grandes negocios, que tuvo informes verídicos acerca de un "Trust" de banqueros norteamericanos que se proponen invertir hasta 50 millones de dólares en empresas agrícolas e industriales en Guatemala, Salvador y Costa Rica.

Telegramas rezagados

Evangelina Coronel, Pacayas; Manuel Calderón Orotina; Adela Valerín, Orosi; Sergio Fallas y Sra., Liberia; Tobías Sancho, Liberia; Ambrosia Lopez, Puntarenas; María Muñoz, San Ramón; Manuel Morales, Puntarenas; Cecilio Mora, Sta. Bárbara Gte.; Gonzalo Alvarado, San Salvador; Lola Saborío, Cartago; Isolina Mora, Puriscal; Francisco Acevedo, Turrialba; Celia, Monte Redondo; Francisco Acevedo, Turrialba; Francisco Faerron, 27 de Abril; Salvador Calderon R., León; Joaquín Sandoval, San Salvador; José Alvarez, Limón; Belfort Delgado, Puntarenas, Luisa Campos, Cirre-las.

NOTAS.—En virtud de la nueva ley no será retransmitido ningún telegrama a distinta oficina de la de destino sin que sea cubierto nuevamente el valor de la retransmisión por el interesado. Los mensajes dirigidos a personas ausentes están sujetos a-rezago.

San José Febrero de 1924.

Distinguidos viajeros

Por el tren de la tarde salieron ayer para Cartago donde veranean doña Paquita de Figueres acompañada de la señorita Rosita Urgellés.

—Para el mismo lugar salió el Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno y don Carlos María Jiménez

—También don Luis Felipe Ricardo y don Alberto Coto.

En viaje de negocios

La próxima semana partirá hacia Panamá nuestro amigo don José Manuel Bonilla.

El viaje no tiene más objeto, que ampliar su negocio de Agencias y Comisiones comerciales a que se dedica con gran éxito, permaneciendo en aquella República algunos meses.

Fallece en París la Hermana Sor María Caridad de la Congregación de Sión

Tan infausta noticia fué recibida ayer por cable en esta capital.

Perteneció la distinguida difunta a una de las más cultas y distinguidas familias del país; hija del Excmo. Sr. ex-Presidente de la República don Aniceto Esquivel y de la recordada matrona doña Isaura Carazo de Esquivel.

Abrazó la carrera religiosa en 1898, trasladándose a París en donde profesó.

En su sagrada misión viajó por Jerusalén, Yndostan, Turquía, Italia y Francia, pero desde hace unos 8 años, una gran dolencia adquirida durante la guerra prestando altos e importantes servicios en los hospitales de sangre, hizo que la Superioridad de la Congregación a que pertenecía, la trasladara a la Casa

Madre de París en donde ha fallecido después de una vida santa, de completa abnegación, de verdadero recogimiento y concretada por entero a Dios.

Al comunicar a nuestros lectores tan sensible pérdida, enviamos la expresión del más profundo pesar, a sus hermanos don Alfredo Esquivel y doña Deidamia de Esquivel don Roberto y doña Arabela de Esquivel, don Aniceto y doña Daissy de Esquivel, doña Julia Esquivel v. de Aguilar, doña Matilde v. de Boneffil, don Ricardo Herrán y doña Emilia de Herrán, don Victor Manuel Herrán y su señora doña Paulina de Herrán, don Luis Castro Saborio y señora doña Rosa E. de Castro, y las señoritas Adriana, Isaura, Sara y demás familia doliente.

LA ESMERALDA
CUBERO HERMANOS
 ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE
CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA
 Permanente y renovado surtido de licores extranjeros
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS
 LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS
 DULCES Y PASTELES EXQUISITOS
 La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Asuntos que discutira la Municipalidad en su sesión de hoy

Correspondencia.

Dietámenes de comisiones.

Liga Nacional de Foot-Ball;

oficio sobre calle en la Sabana.

Cárcel de mujeres: solicitud para que se les facilite varias herramientas.

Junta Itineraria Distrito de la Merced: solicitud sobre construcción alcantarillas.

Junta Ornato Dolorosa: mejoras parque público frente a la Iglesia.

Municipio de Escasú: acuerdo sobre impuesto a los camiones.

Agustín Navarro: pide se le adjudique una faja de terreno en los lotes Carit.

Francisco Jiménez O: revisión sobre contrato quebradero de piedra.

Alfredo Sáenz P: se opone al remate de un lote, de terreno municipal.

Otilia Azofeifa: solicitud sobre servicio de cañería [impuestos atrasados].

Juan Mata S: arriendo lote terreno municipal detrás del Matadero Municipal.

Pedro Albertazzi: terminación obra alcantarilla "Las Arias" sobre contrato.

Eulogia Herrera G: queja sobre mal servicio de cañería.

Enrique Chamberlain: proyecta contrato sobre riego, calles con petróleo crudo.

José Alvarado S: reclamo sobre retención 10% sobre pólizas seguro contra incendio.

Tres solicitudes sobre obras municipales de macadam y cordón y caño.

Salvador Villar: reclamo contra impuesto prestamista.

Isabel de Jiménez: fajas tierra dejadas al servicio público.

Junta Progresista Barrio Bolívar: rectificación de una calle.

Octavio Saborío: solicitud sobre despacho de recetas para pobres.

Proyecto de Reglamento de Corredores y Vendedores Comerciales.

Tulia v. de Crespi: devolución valor acerca y sobre impuesto de la misma.

Vecino de Cuesta de Moras: continuación de la alcantarilla "Las Arias".

caja de conversión

Ahora que se nota un marcado descenso en los cambios, es cuando se pretende llevar a un hecho práctico el funcionamiento de la Caja de Conversión con el propósito de darle fijeza y estabilidad a nuestro billete con relación al oro; al tipo del 400 que la ley señala.

Muchos comerciantes advierten el establecimiento de la Caja por sentirse en sus negocios favorecidos con la baja del cambio, como también lo tiene que ser el consumidor.

Otros afirman que los cafetaleros son los que luchan y quieren protegerse contra la baja ahora que los cambios tienden al descenso.

Mas como final de este chisme burátil que en la Bolsa se comenta hay la firme garantía de que la Caja de Conversión se establece con capital suficiente para mantener la estabilidad de los cambios.

La temporada de baños en Puntarenas

Mucho movimiento y animación se nota en el puerto debido a la afluencia de veraneantes.

El entusiasmo será mayor para la celebración de las fiestas cívicas que se celebrarán los días 28 29 del mes corriente, y el 1 y 2 del próximo marzo.

La comisión organizadora puesta conjuntamente de acuerdo supo coordinar un magnífico programa con variados y divertidos espectáculos.

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco. Internacional

Aserradero y Depósito

— DE —

MADERAS DEL PACIFICO

ACTIVIDAD Y

Cumplimiento

EN EL

Despacho

FRENTE

AL

SEMINARIO

— Y —

300 v. al S. de la Soledad

Los Precios más Bajos de Plaza

Dos gestos gallardos

Ricardo Jiménez levantándose en el Congreso en vísperas de elecciones, lleno de aliter y con visión despreciando los mezquinos convencionalismos políticos y rompiendo con prejuicios religiosos para combatir un atentado contra la ciencia y contra la civilización, y contra la libertad del pensamiento, y Jorge Volio, con desinterés y lleno su corazón de patriotismo, afianzando nuestras instituciones democráticas y salvándolas del asesinato con que las amenazaban malos hijos de esta tierra.

Mientras en nuestra querida patria hayan hombres de la gigantesca estatura moral del Lic. Ricardo Jiménez y del General Volio, podremos ir gritando con orgullo por el mundo entero:

somos costarricenses y tenemos una patria libre.

J. MONGE C.

Orotina; 11 de Febrero. de 1924.

La enfermedad de Monseñor Castro

El Itmo. Sr. Arzobispo de esta Archidiócesis Monseñor Castro, hace días que sufre una fuerte y violenta bronquitis.

Lo asisten los doctores Figueres y Valverde.

Tan pronto se supo la noticia, son innumerables las personas que constantemente llegan al Palacio Arzobispal para enterarse de la salud del virtuoso Prelado.

¡Vive Dios!

Oh tiempos aquellos del siglo de oro de las letras castellanas!

Oh tiempos aquellos, en que los galanes de capa y espada se agujereaban la epidermis lo mismo por los ojos de una dama, que por la dudosa interpretación de un gesto o de una palabra!

Oh tiempos aquellos de un honor quisquilloso, en que relucían las espadas por un quitame allá esas pajas, lo que no impedía que el honor de damas y comendadores estuviese a merced de cualquier burlador de Sevilla, o de otro domicilio por el estilo!

Oh tiempos aquellos, que creíamos perdidos en la noche del pasado, y ¡Vive Dios! que incurrimos en error.

Esos tiempos, como las golondrinas del poeta, volverán, mejor dicho, volvieron.....

Y aquellos giros, en colonas o dólares, ¡vive Dios!, no volverán! Oh, el feroz lecanatismo! Oh, las fieras exigencias de este siglo de los cheques y de los dólares! Oh la vil materialidad de la vida presente, que nos hace mezclar una exclamación de los caballeros galanes del tiempo de los Felipes, con hechos del tiempo de los Pelicos!

Pero la lectura de las gallardas producciones que nos hacen pensar en el siglo de oro de las letras castellanas, evocan también en nuestros recuerdos las dilapidaciones sin cuento de tiempos menos felices, que creíamos sepultados por los siglos de los siglos, y que parecen resucitar al conjuro de diablos metidos a predicadores.

Porque vive Dios; que resulta pintoresca la literatura donjuan-tenorioesca, la palabreja no sería clásica, pero es gráfica, que se gastan los desfacedores de entuertos que han salido a la palestra en defensa de la dama más maltrecha que nuestra historia recuerda.

Los brillantes paladines de la pluma y de la espada, rompen lanzas y péñolas por doña Constitución, esa dama tan respetable como irrespetada por los mismos que con pujas de Catones, con

frases dítirámicas y posturas arlequinescas, quieren constituirse hoy en campeones del honor que nunca vacilaron en mancillar, en caballeros de la matrona cuya persona y cuyo nombre, de palabra y de hecho, lanzaron ellos mismos al arroyo!...

Y gritan, y se revuelven, y nos lanzan un *vive Dios*, más grande que una casa, con gesto fulminador que euvidiarían los intrépidos caballeros del tiempo de Felipe IV.

Pero, en el paso de comedia que está representándose, pueden permitirse esas exclamaciones, que lo mismo están llamadas a infundir pavor a los chiquillos que asisten a la representación, que a causar risa estrepitosa a quienes conocen el teatro por entre bastidores.

Y ¡vive Dios! que la risa salta a borbotones!

La misma risa regocijante que nos causaría don Juan Tenorio metido a fraile cartujo.

La misma que produciría Fallitas metido a don Juan Tenorio.

La misma que produce los más allegados y fieles secuaces de Pelico campando por el respeto a la Constitución y a las leyes.

Pero ¿no se trata acaso de un paso de sainete?

El sainete constituye un género consagrado por los buenos tiempos de las letras castellanas.

Dejemos, pues, que nos hagan reír; y ríamos ¡vive Dios! a mandibula batiente.

Que, después de todo, las poses de los comeliantes resultan inofensivas.

Porque las largas espadas o los relucientes floretes, son de madera, o están despuntados, porque así lo requieren las necesidades de la tramoya.

Queda pues, la impresión de la farsa; y podemos decir a esos camorristas del nuevo cuño, con palabras ajenas:

"Los muertos que vos matáis gozan de buena salud."

CORNETIN

La situación del Cambio

Nueva York	417 %
Londres	358 —
París	95 —
España	265 —
Italia	91 —
Bélgica	82 —

En la calle hemos visto otras tantas de venta hasta 415 y 414½.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

El temblor de esta mañana

Eran las 7 menos 20 minutos cuando se dejó venir un pequeño movimiento sísmico, lo bastante fuerte para que todos los habitantes de San José se dieran cuenta de la sacudida.

Aunque no fue de mucha intensidad, ni de larga duración, se hizo sentir también en otros pueblos de la Meseta Central.

Una Cristiana

El domingo recibió las aguas bautismales, en el templo de la Merced, la hermosa chiquitina Liliam, hija de don Miguel Andre y de doña Mercedes de Andre.

Fueron sus padrinos: don Juan José Madriz Q. y su esposa la profesora doña Adelia Corrales de Madriz.

Después de la ceremonia se festejó a los invitados con una linda recepción familiar en la residencia de los esposos Andre.

El zarpe del Calamares

Limón 12 de Febrero

Ayer a las 17 h. 30 m. zarpó para Nueva York vía Habana el vapor estadounidense "Calamares" de 3846 toneladas. 145 tripulantes, Capitán H. Spencer y despachado por la United Fruit Co., llevando los siguientes pasajeros: Roymond J. Saladi, Jhon y Harry Hoap. Carga: 33700 racimos de bananos, 3114 piezas de balsa 4061 sacos de café 255 huacales de piñas, 364 sacos de cacao 9 paquetes de oro en barra, 1 caja cacao, 1 pieza cilindro vacío, 1 caja películas, y correo 45 sacos. El Capitán del Puerto.

S. ACOSTA

Se ha cometido un robo en Coronado

Los rateros han extendido su radio de acción hacia otros lugares, tocándole estos días el turno a la ciudad de Coronado.

Tenemos informes de que se ha cometido un robo de cierta consideración, consistente en monedas de oro, alhajas y otros objetos de valor.

El cuerpo de detectives tiene ya tomado el hilo para el descubrimiento de los autores, por cuya causa nos limitamos a dar el simple dato informativo, a fin de no interrumpir la buena labor de las pesquisas.

Notas de Heredia

—Conforme al programa publicado, celebrase en esta ciudad la inauguración y bendición de la gruta de Lourdes, hermosísimo Santuario construido al costado derecho del templo del Carmen; obra religiosa digna de conocerse y que quizás no haya otra en Costa Rica. Los cultos religiosos en honor de este festival, estuvieron solemnísimos, faltando únicamente la presencia a ellos del Ilmo. Sr. Arzobispo, que no pudo concurrir por la dolencia que le aqueja. La víspera se quemaron lindos juegos pirotécnicos elaborados por los renombrados polvoristas Chaverri y Hnos. Felicitamos muy cordialmente al señor Cura Presb. Benavides por lo bien que le ha resultado la construcción de la gruta hecha a su iniciativa, lo mismo que por los actos efectuados con motivos de la inauguración citada.

—Posiblemente por una lamentable equivocación en "La Prensa" de estos días, alguien que firma Yusepe, al hablar del padre cobijas, escribió "Padre Benavides". Como el Padre

Benavides, republicano de cepa, honrado y temeroso de Dios, jamás se prestaría para comprar conciencias, a costa de cobijas, de dinero, o de guaro, como lo hicieron ciertos ehandistas tinocistas de aquí. Vosotros esperamos que el articulista Yusepe haga la aclaración respectiva por el buen nombre de nuestro muy estimado padre Benavides.

—Algo anormal pasa en la Plaza de ganado los días de feria, pues a un jovencito vendedor de lotería se le desaparecieron ciento treinta colones, y después a otra persona que nos informan se le han desaparecido ciento diez colones. Conviene que la policía despliegue una prudencial vigilancia, pues de repente en el citado lugar se apuestan carteristas de profesión.

—Para San Ramón salió en vías de paseo, la familia del valiente, enérgico y justiciero, republicano doctor don Marcos Martín Rodríguez.

CORRESPONSAL

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 por ciento más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

Se derrumba el techo de una casa

Hace dos días que estuvo a punto de perecer aplastada por la techumbre de una casa earcomida, toda una familia, que habitaba en una de las propiedades del Dr. Rucavado, sita en la avenida 8ª entre calles 4ª y 6ª

plomó el techo; salvándose sus inquilinos por obra y milagro de la Providencia.

Hay propiedades que después de constituir un peligro para sus habitantes, son un atentado al ornato público, y en este escalafón se encontraba esta. De manera imprevista se des-

Los señores Regidores que forman el actual Municipio, interesándose vivamente por impedir estos lances ordenaron al Jefe de Construcciones bajo carácter de emergencia, practique una revisión general en todos los barrios de la ciudad, y ajustándose al cumplimiento de la ley, ordene al punto demoler toda propiedad que se halle en malas condiciones.

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAGO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA N. DE JIMENEZ

CONTRATISTA E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 348

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Avenida
Fernández Guell



Teléfono No. 256
San José, C. R.

AGENTE DE COMERCIO

Ofrezco mis servicios como agente de comercio en esta ciudad. Como conozco la plaza me halló en aptitud de prestar a los comerciantes del país un servicio eficaz. Deseo trabajar en cualquier clase de operaciones. Recomendaciones serias.—Alajuela, Febrero de 1924

EDUARDO VILLEGAS C

LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teléfono No. 742 - Apartado No. 360

La cotización de los artículos de primera necesidad en nuestro Mercado

Hemos visitado esta mañana este centro comercial, punto a donde afluyen diariamente las diferentes clases sociales, desde el opulento burgués hasta el humilde artesano, con el único propósito de dar a conocer a todos nuestros favorecedores los precios que actualmente rigen en nuestro mercado sobre los distintos productos de primera necesidad.

El maíz a 72 colones fanega. Hay existencia abundante.

Frijoles, 198 colones la fanega. Hay escasez. Motivo por el cual se dobló su precio.

Azúcar tuvo un descenso. El de 1a. a 26 colones quintal; el de 2º a 22 colones.

Cebollas del país a 32 colones quintal.

Arroz, el de 1º a 31 colones; el de 2º a 28 colones. Hay poca existencia.

Sal a 7 1/2 quintal Hay gran abundancia.

Queso, subió de precio. Se cotiza a 125 el quintal.

Café grano, 62 colones.

Café tostado y molido de 1º a 90 colones quintal.

Cacao molido de 1º a 80 colones.

Cacao Matinita en fruta a 35 colones.

Manteca extranjera a 87 colones.

Manteca del país a 92 colones.

El abandono en que yace el Parque Morazán

Una llamada hacemos hoy a la persona que tiene a su cargo el cuidado y limpieza de este lugar de recreo.

Es necesario que se preocupe por arreglar de un modo más decoroso las dos secciones Norte de dicho Parque.

Da vergüenza que en un lugar tan céntrico hoya ese abandono, hasta el punto de que más se parece a un criadero de gallinas, que a sitio de solaz para nuestra sociedad.

Vista hace fe.

Se vende bataro

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán

Reformas en un establecimiento docente

Hemos visto la transformación que ha tenido el edificio de la escuela de Juan Rafael Mora.

Su vieja y antigua fachada, con aspecto de cuartel, ha sido transformada en una casacómoda, de alegre vista, muy digna del noble objeto a que está destinada.

Todo su interior también fué reformado, y al reanudarse en el próximo mes de marzo el curso lectivo, gozarán los niños de un magnífico patio enlosado con mosaico para sus horas de recreo y al mismo tiempo de cómodas y ventiladas aulas.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la
NEOBIOS
 Representante: E. de Benedictis
 Apartado 467

Una galería de los más eminentes artistas

En la oficina de Administración del Teatro Nacional se ha empezado a formar una galería, en la que serán expuestos, los artistas mas importantes que nos han visitado.

Por de pronto se colocaron ya los de don Jacinto Benavente, Lola Membrives, Amelia Galli Curci, Emilio Sagi-Barba y algunos otros más que se fueron de nuestra memoria.

Esto revela amor y gusto cultural que siente por el arte, el actual Administrador del suntuoso Coliseo señor Castro Mendez, por cuya digna labor le felicitamos.

Intensificación del tráfico con España

Se da por seguro que muy en breve se intensificará el tráfico marítimo entre España y América con el objeto de recuperar los mercados centro americanos, evitando con ello el abandono en que se hallan los españoles residentes en el istmo, quienes por falta de trasatlánticos iberos que toquen en puertos Centro Americanos, se ven forzados a negociar con países Sajones.

EL PROXIMO SORTEO de casas baratas

Se nos informa que pronto se verificará el sorteo de las 42 casas que el Gobierno mandó edificar en San José para aliviar siquiera en parte la terrible crisis que por la escasez de vivienda sufren las clases trabajadoras.

Probablemente se lleve a efecto dicho sorteo en el próximo mes de marzo, pues las casas están ya al terminarse.

También sabemos que pasan de 250 las solicitudes hasta hoy

presentadas en la Secretaría de Fomento, y que hay muchas familias aún, que desean tener acción al sorteo.

Nosotros creemos muy justo, que al verificarse el sorteo, se nombren delegados de la prensa que puedan dar fé exacta, de que en este importante asunto—tras del cual se hallan muchos interesados—se ha procedido con limpieza, y sin dar entrada al favoritismo.

Teatro Moderno

MIERCOLES 13 FBRO.

A las 7 p. m.

Tanda de gran alegría

Muy buenas cómicas
HAROLD LLOYD

A las 8.30 p. m.

Reprise de la más bella película de la Piramout

El Orgullo del Palomar
 Ocho partes

Teatro Adela

MIERCOLES 13 FBRO.

A las 7 p. m.

Principia la gran serie universal

En las Garras del Aguila

A las 8.30 p. m.

Final de la preciosa cinta

Esposas Frívolas

HARINAS TRIUNFO LEON DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE
A. BRESCIANI

Una milagrosa aparición

Ayer tarde circuló el rumor de que en una de las casas próximas al Liceo de Costa Rica, había hecho su aparición una virgen.

La noticia cundió rápidamente por el barrio, y era de ver las carreras de personas curiosas que abandonando sus obligaciones se dirigían al lugar referido.

Al informarse nuestro reporter sobre la verdad de tal aparición, le notificó persona seria, que la milagrosa novedad había sucedido en la casa de una

familia jamaicana que fue convertida al catolicismo el pasado domingo en la Iglesia de la Soledad.

Varias gentes a quienes interrogamos daban testimonio de aparición tan sorprendente, y otros negaban rotundamente el hecho.

Lo cierto es que muchos creyentes sujestionados por esa grata impresión, se lanzaron a la calle y había que oír los diversos comentarios sobre aquella misteriosa escena.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE Y HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA "LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece Preciosas novedades acabadas de recibir, y

ZINC de 26 GAUGA

Volteando un arbol encuentra la muerte

El desgraciado suceso vino a ocurrir en una de las fincas próximas a Nicoya.

Un honrado agricultor, Octavio Zúñiga, de unos 40 años, se ocupaba en voltear un corpulento arbol, cuando quiso la fatalidad cebarse de modo ini-

cuo en el infeliz trabajador.

Por descuido, el arbol se vino al suelo estrujando en la caída el cuerpo robusto de Zúñiga, que le produjo la muerte instantánea.

Cuando sus amigos se dieron cuenta, ya era solo un cadáver.

Variedades

MIERCOLES 13 FBRO.

A las 7 p. m.

La Esposa Rechazada

A 25 céntimos

A las 8.80 p. m.

Susana Grandals en

MODISTILLAS

A 50 céntimos Luneta

AMERICA

MIERCOLES 13 FBRO.

Despedida

de la eximia tonadillera

PAQUITA ESCRIBANO

Entrada: 2 colones

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



Imprenta Borrásé Hermanos